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本报讯（记者翟向东）近日，上海西郊
国际“白城馆”启动仪式及为期一周的以

“生态白城，绿色美食”为主题的“2015上
海第一食品吉林·白城食品节”在上海两
个食品超市举行。“白城馆”的启动和“白
城食品节”活动的举办，为我市特色农产
品走进上海市场揭开了序幕。

10月29日，市委副书记李明伟在上
海学习期间，赴上海“鹤乡农都”白城馆、
运营中心、电商平台、仓储物流中心视察，
了解白城特色农产品进入上海市场情况。
对市商务局和盈通公司组织的白城特色农
产品走进上海市场系列活动给予了充分的
肯定，并提出了希望和要求。他指出，要充
分利用好上海都市的区位优势和我们在上
海创建的营销平台，理顺经营理念，拓宽营
销渠道，努力打造白城特色品牌，加大产品
深加工力度，扩大生产规模，提升产品质
量，加大质量监督，创建生产基地、加工基
地、供应基地和集散基地，扩大第三产业发
展的空间和力度，挖掘投资、合作、中介组
织，在资本运作上找出路、想办法，扩大产
业规模，壮大经营实体。

李明伟强调，引导我市特色农产品走
进上海市场是一种模式、一个方向，要继续
做大、做强、做好，为我市特色农产品走进
上海市场及华东地区发挥更大的作用。

市商务局主要领导陪同视察。

“耕读传家久，诗书济世长”，这句话是对传
统文化的核心解读。

耕田可以事稼穑、丰五谷，养家糊口，以立
性命。读书可以知诗书、达礼义，修身养性，以立
高德。

皓首穷经、躬耕垅亩，起于阡陌、达于士宦。
修身、齐家、治国、平天下，是古代人耕读的理想
追求。

83岁的樊桂英老人讲不出这样的道理，但
她心里懂得。

10月20日，正值深秋，记者去通榆县育才
社区探访樊桂英老人，她的大儿子和大女儿热
情地把我们接到了家中。室内优雅整洁，一看就
知道家中的女主人是个勤快又热爱生活的人。
一位精神矍铄、步履轻盈的老人迎了上来，她就
是荣获今年全国孝老爱亲道德模范称号的樊桂
英老人。老人刚刚从北京返回通榆，脸上却毫无

车马劳顿后的疲惫与困乏，满头银发梳理得一
丝不苟，衣服整洁大方，端庄而慈祥，一抹微笑
始终挂在她的嘴角。

在老人家的客厅里，陈设着三幅兰竹梅剪
纸，阳光和煦温暖，老人缓缓讲述着她从前的故
事，时间一点点流逝，我突然有种很恍惚的感
觉，眼前的老人如兰如竹如梅。兰竹梅的品格，
不正是老人一生精神风格的写照吗！

寒梅傲雪
提起当年的苦日子，老人不自觉地将目光

落到了自己一双布满皱纹、血管隆起的手上。她
10个手指的关节略显粗大，这是长期干重活造
成的。

1932年5月的一天，一个女孩在内蒙古巴
林左旗的大山里降生了，这个女孩就是樊桂英。
7岁那年，樊桂英的父亲去世了，第二年这个女

孩就拿起了牧羊鞭，成了满山跑的放羊娃儿。
动荡的岁月、幼年的苦难、贫困的生活、艰辛

的劳作……对于这些，樊桂英从没有一句抱怨，
她唯一的也是最大的遗憾，就是自己没读过书。

认不得字、算不明白账，卖点自家种的菜净
被人骗，骗她的人不但不内疚，反而在一旁嘲笑
她傻……

因为没读过书，樊桂英总觉得和这世界之
间隔着一道屏障，一切在她眼里都模模糊糊的，
看不清楚。

当樊桂英成为母亲后，她发誓：“让孩子们
全都念书，就算我活活累死，也心甘情愿。”

樊桂英的丈夫体弱多病，干不了重活。但日
子得过、孩子得供，樊桂英二话没说，依仗着自
小劳动锤炼出的好身子骨，把家里一切活计都
担了起来。

夫妻俩加7个子女，家中9口人的缝缝补
补、洗洗涮涮，她样样不落。一些男人干的活，她
也能干，而且干得比男人还卖力气，和泥、脱坯、
垒墙、打草……省吃俭用、勤俭持家的樊桂英成
为十里八村最能干的女人。

“不干咋整，家里老老少少要生存，7个孩
子，哪个因为我交不起学费而失学，都是我这个
当妈的责任。”樊桂英当时就一个心思，把日子
过好了，让儿女们有书读。

就这样，樊桂英为7个子女求学提供了并
不厚实却异常坚牢的基础。

竹节如钢
几个孩子的学习成绩在巴林左旗村小学相

应学年段都是名列前茅，这令樊桂英心里乐开
了花。就在这时，她听到一个消息，这所小学要
关闭了。

看着孩子们背着书包蔫头搭拉脑地回到
家，问明原因的樊桂英一夜没合眼。

大儿子告诉妈妈，好多同学都回家放羊、
种地去了。大儿子的话还没说完，樊桂英撂下
一句话：“不管咋地，学不能不上，哪有学校
咱往哪搬。”

于是，樊桂英开始了现代版的“孟母三迁”，
她先是携家从内蒙古搬到了通榆县向海乡新兴
村，若干年后，为了让儿女有个更好的学习条
件，她又带着全家由新兴村搬到了通榆县郊区。

因为是外来户，樊桂英一家没有耕地，当不
了农民，只能靠给生产队打零工维持生计。偶尔
有时间了，就做做小买卖，夏天卖瓜、春秋打工、
年关卖鞭炮、平时卖零食……为了能让儿女安
心读书，她恨不得把一分钱掰成两半花!

在樊桂英的心中，只有读书，才可以改变命
运，才能看得到这个世界的光明。

儿女们放学回家，发现樊桂英早把做好的
饭菜放到了桌上，她自己却从不和孩子们一起
吃饭，她说：“妈没等你们，自己先吃了。”

很长一段时间后，儿女们才弄清母亲不和
他们同桌吃饭的秘密。

那天，二女儿突然回家取作业本，发现樊桂
英正挨个舔着孩子们的饭碗。“妈妈的脸埋在碗
里，见我突然回来，她有点尴尬……我这才明
白，家里的饭妈妈总是可着我们吃，剩下多少她
吃多少。要是没剩，她就舔舔我们的饭碗，一顿
饭就算吃完了。”提起当时的情景，二女儿万分
难过。

孩子们懂事，没有说破这个秘密，只是在这
之后，孩子们不会把碗里的饭全吃光，他们会故
意留下一些，给妈妈吃。

樊桂英的大儿子说：“我们也有厌学的时候，
觉得累、觉得困，觉得念书没啥意思……但一想
到妈妈，一想到她为供我们读书吃的那些苦，我
们学习上遇到的那点困难又算得了什么。不好好
学，第一个对不起的就是妈妈！” （下转四版）

培育和践行社会主义核心价值观

吉林日报11月1日讯（记者粘青）2014年11月1日，《中
华人民共和国反间谍法》颁布实施。在《反间谍法》颁布实施一
周年之际，为更有效地维护国家安全和我省社会政治稳定，方
便公民和组织自觉履行维护国家安全的法定义务，协助国家
安全机关依法及时防范、制止和惩治间谍行为，今天，吉林省
国家安全厅向社会发出通告，全国统一的间谍行为或线索举
报电话12339正式开通，以方便公民和组织向国家安全机关
举报间谍行为或线索。

通告指出，公民和组织如发现间谍组织及其代理人实施
或者指使、资助他人实施，或者境内外机构、组织、个人与其相
勾结实施的危害中华人民共和国国家安全活动；参加间谍组
织或者接受间谍组织及其代理人任务；间谍组织及其代理人
以外的其他境外机构、组织、个人实施或者指使、资助他人实
施，或者境内机构、组织、个人与其相勾结实施的窃取、刺探、
收买或者非法提供国家秘密或者情报，或者策动、引诱、收买
国家工作人员叛变活动；为敌人指示攻击目标；进行其他间谍
活动等间谍行为或线索之一的，应当立即向国家安全机关举
报。同时，要求举报人提供的举报内容必须真实可靠，不得编
造，为便于核实举报内容及奖励，举报人的联系方式必须真实
准确。

通告指出，国家安全机关对举报的情况和线索，经查证属
实的，根据其重要程度给予举报人奖励，并为举报人严格保
密，提供必要的保护措施，对故意捏造、谎报以及诬告陷害他
人，造成不良后果的，依法追究其法律责任。

本报讯（记者李政孚）10月30日，
我市召开1%人口抽样调查动员大会。

会上，市统计局向1%人口抽样调
查协调小组汇报了我市前期工作情况并
介绍了下步工作安排。

会议对我市2015年1%人口抽样调
查工作进行了战前动员。

会议指出，1%人口抽样调查工作意
义重大，一要解决入户难问题，各乡镇
（街道）派出所要积极配合调查员。二是

宣传部门要搞好1%人口抽样调查的宣
传工作。三要解决数据质量问题，提高出
生人口、死亡人口等数据的质量。四要解
决好经费问题，落实经费，保障有力。

据了解，从11月1日起，全市1%
人口抽样调查正式登记工作将全面展
开，近300名调查员和指导员将深入小
区对住户进行登记。本次调查共抽中
167个调查小区，将调查近42000人的
人口资料。

12339间谍行为或线索
全国统一举报电话开通

我市1%人口抽样调查正式登记工作已全面展开

本报讯（记者汪伦）10月28日，由
市委宣传部、市委组织部主办的“我是白
城宣讲员”走进医高专宣讲活动在白城
医学高等专科学校举行。

来自白城师范学院政法学院的副教
授孙铁骑，以《为何要复兴中华传统文
化》为题，分别从传统文化与民族复
兴、传统文化的核心概念、如何复兴传
统文化三方面做了深入浅出的讲解。白

城医学高等专科学校的思想政治课教
师、辅导员和学生200余人参加了宣讲
活动。

据了解，“我是白城宣讲员”宣讲活
动主要采取“菜单式”、“六走进”等创新
形式，面向青年学生开展中华传统文化
精髓解读和社会主义核心价值观教育，
今年以来直接组织并带动域内各理论宣
讲平台开展宣讲活动近700场。

本报讯（记者张赫）农作物秸秆就地
焚烧是几千年来农耕文化的一部分，然
而，随着城乡一体化进程的深入、人民生
活水平的提高、农业现代化的发展，不论
是城市居民还是农村居民，都对环境质量
提出了更高的要求。而秸秆就地焚烧的这
种习惯，不仅浪费资源，污染环境，破坏生
态，损害宜居城市的形象，还威胁着人身、
财产、交通运输的安全。改变秸秆就地焚
烧这一陋习势在必行。

近年来，我市采用标本兼治、因地制
宜、就地利用等举措，以政策引导与利益
引导相结合，大力推进农作物秸秆资源
化、产业化利用，依法加强管理，全面禁止
秸秆焚烧，不断提高秸秆综合利用率。

据了解，今年我市农作物播种面积
1585.5万亩，年产秸秆资源总量约700万

吨左右。就开展好秸秆禁烧工作，今年我市
于近日下发了《白城市秸秆禁烧工作实施
方案》，制定了实施秸秆禁烧全年“零火点”，
秸秆综合利用率达到50%以上的工作目
标。并要求各县（市、区）政府、开发区管委会
负主体责任，明确乡（镇、街道），村（屯）的具
体任务，落实包保责任，还层层签订责任书。
同时建立巡视督导机制，加强巡视，强化考
核。加大秸秆禁烧宣传力度，营造舆论氛围，

增强群众的自觉意识。对阻碍禁烧监管监
督的不法行为，将依照治安管理有关规定
予以治安处罚，对禁烧秸秆造成大气污染
事故，导致重大财产损失或人身伤亡等严
重后果，构成犯罪的，依法追究刑事责任。

拓宽秸秆利用渠道，增加农民收益，
变堵为疏、变废为宝，是实现全面禁烧目
标的根本途径。今年，我市将加大秸秆综
合利用率，研究制定秸秆综合利用相关政

策及配套措施，进一步完善秸秆资源化利
用扶持政策。积极推广保护性耕作技术，
重点开展秸秆还田覆盖免耕播种和高留
茬还田覆盖免耕播种等技术，大力推广秸
秆快速腐熟还田、堆沤还田等，提高秸秆
还田综合利用率。大力推进种植（养殖）业
秸秆综合利用，积极推广秸秆青储、黄储
技术，鼓励养殖场（户）和饲料企业利用秸
秆生产优质饲料。

我市全面推进农作物秸秆禁烧和综合利用

大安市舍力镇庆生村农民张占东今年种植高产花生品种获得丰收，预计1公顷土地收入可达2万元。
本报记者李晓明摄

本报讯（周春英）为加强工业企业经营管理人员和职工法
制宣传教育，提高法律素质，构建和谐劳动关系，近日，大安市
司法局继续深入开展法律进企业活动。大安市人大常委会、司
法局领导以及普法小分队一起走进大安市顺建石油机械有限
公司，进行普法宣传活动。

大安市司法局法律援助律师为公司领导和员工上了一堂
《推进“法律进企业”促进企业依法经营》为主题的法制
课，使企业员工安全生产的法律意识进一步得到提升，真正
做到防患于未然。活动现场，公司员工与律师进行了气氛热
烈的交流互动。大安市人大常委会领导和市司法局负责人一
同把《企业学法》手册送到员工们的手里，受到企业领导和员
工的欢迎。

今年以来，大安市司法局通过主动送法上门和企业主动
“点餐”学法的形式，开展“送法进企业”6次，为他们送去了丰
富的法律“营养餐”。

本报讯（薄秀芳）1979年出生于洮
北区东风乡的王雪涛命运坎坷，患病多
年的父亲在他很小时就去世了，为偿还
父亲治病欠下的外债，家里变卖了所
有值钱的东西。王雪涛为此也没念几年
书，早早出外打工。2010年，王雪涛在
工地打工时意外骨折，由于没有及时就
医，留下了隐患，使病情加重发展到股骨
头坏死，最后导致瘫痪。

在他人生最难的时候，民政部门向
他伸出了援手，将他托养到三合乡社会
福利服务中心，住进来的那年，他只有
33岁。

即便如此，王雪涛依旧对生活充

满期待。他渴望有一天通过治疗能够
重新回归正常生活，为妈妈和奶奶养
老送终。

据了解，王雪涛的病情通过更换股
骨头有机会治愈，但数万元的治疗费用
却成为最大的障碍。为解决小涛的实际
困难，目前，白城市红十字爱心家园已发
起倡议，并决定于11月7日9：30至14：
30在市区海明路步行街举行现场募捐
活动，帮助王雪涛早日实现心愿。

了解详情或参与活动请联系：
白城市红十字爱心家园
0436-3228785 18204361997
15886100111 13500836105

呼唤爱心 拯救美好

大安市司法局
开展法律进企业活动

四世同堂，樊桂英老人（中）安享天伦之乐。


